



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

La Universidad Nacional del Comahue siempre ha tenido una impronta de pluralidad en sus voces, es una casa abierta a docentes, investigadores y estudiantes de todas las regiones. Es la Casa de altos estudios donde muchos rionegrinos y rionegrinas han logrado tener su primer título universitario, siendo en su familia primera generación de universitarios, con lo que ello significa para una familia del Alto Valle, de la zona Andina, de la Línea Sur, de la Zona Atlántica, del Valle Inferior y Valle Medio.

Además, es una universidad de excelencia por la fuerte inserción social y laboral de sus egresados. Es una universidad que defiende el compromiso social y educativo y reivindica todos los días la educación libre, gratuita e igualitaria para todos los estudiantes.

Dentro de su cúmulo de actividades que lleva adelante, desarrolla proyectos de investigación en sus distintas sedes. Para el caso en consideración, se hace referencia al Centro Universitario Regional Zonal Atlántica (C.U.R.Z.A) en el que se desarrollan diferentes proyectos de investigación y extensión. En este sentido, entre los años 2017 y 2021 se desarrolló un Proyecto de Investigación denominado "Política, Ciudadanía y conflictividad en una joven provincia: Río Negro (1955-1976) el cual fue dirigido por la Dra. Maria Teresa Varela y el Dr. Luis Emilio Pravato. La investigación reunió un equipo interdisciplinario de estudiantes y profesionales del derecho, la historia, la ciencia política, la administración pública y la economía pertenecientes en su mayoría al Centro Universitario Regional Zona Atlántica (UNCo.) pero también a las universidades nacionales de Quilmes, de la Patagonia San Juan Bosco, sede Trelew y al Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Estos profesionales cuentan con una amplia trayectoria en el ámbito de la investigación y la docencia universitaria.

Como actividades de transferencias se han desarrollado jornadas de investigación, webinar, participaciones en congresos nacionales e internacionales y como cierre final del proyecto se logró la producción de un libro digital al que se tituló *Violencia Política, Sociedad Civil e Instituciones en Río Negro (1955-1976)*. El mismo fue coordinado por la Directora del proyecto la Dra. Teresa Varela y el Profesor Roberto Tarifeño Molina. El libro digital reúne una importante labor de intercambio y complementación de saberes, enfoques y perfiles, cuyas conclusiones se recopilaron a lo largo de cada uno de los capítulos que conforman la obra.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

La propuesta de los autores es investigar desde la Nueva Historia Política, un campo poco explorado en la historiografía política nacional y regional como es el estudio del proceso de construcción del Estado provincial rionegrino desde el análisis de la vía Estatal y societal a través de los ejes de poder, conflicto y ciudadanía. Así, mediante una perspectiva que analiza al Estado Nacional desde un espacio sub-nacional como Río Negro la obra intenta un enfoque confrontativo de las visiones historiográficas existentes sobre las problemáticas principales de la etapa de estudio.

Río Negro constituye un territorio privilegiado de análisis donde se observa la construcción del poder, los conflictos, la violencia política, la ciudadanía, las relaciones horizontales y verticales entre el Poder Ejecutivo, la burocracia ministerial y las autoridades provinciales.

La producción académica ha dado giros importantes tomando la noción de escalas y contexto entendido como las coordenadas espacio temporales que delimitan un hecho y que lo convierten en eslabón de una cadena de significados que permiten definir objetos y problemas de estudios corriéndose de la justificación de lo nacional para circunscribir un abordaje historiográfico. De esta manera el dinamismo expresado en las producciones científicas sobre Patagonia ha abierto un abanico de temáticas, abordajes conceptuales y metodológicos.

El caso de los territorios convertidos en provincias resulta de particular interés no sólo para observar el proceso transicional de territorios a provincias con todas sus idas y vueltas, sin dejar de lado la mirada del legado territorial que ha dejado su impronta después de setenta años de dependencia directa del Estado Nacional.

Así, el libro recupera las tensiones, la construcción de alianzas, la heterogeneidad del poder a escala y avanza sobre temáticas como la represión, el papel de la prensa, la formación de la burocracia en el estado rionegrino, sus primeros pasos, el papel de la justicia, el rol de las mujeres, entre otros aspectos.

Por todo lo expuesto, se solicita a la cámara que nos acompañe en esta importante iniciativa que es una obra de transferencia a ser utilizada a nivel universitario y medio.

Por ello,



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**Autor:** Humberto Alejandro Marinao.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **DECLARA**

**Artículo 1°.-** De interés educativo, social, cultural, académico y económico el Libro Digital Violencia Política, Sociedad Civil e Instituciones en Río Negro (1955-1976) coordinado por la Dra. María Teresa Varela y el Prof. Roberto Tarifeño Molina. Archivo digital: descarga y online ISBN978-987-88-4646-0.

**Artículo 2°.-** De forma.